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Caté, c’est la rentrée ! 

ÉCHOS  L’Église catholique
en Escaut et Sensée

5 septembre 2021



Et ça commence 
avec les catéchistes ! 

Une rentrée diocésaine à vivre en doyenné ! 

Journée annuelle de rentrée de la catéchèse organisée par le Service de l'Initiation Chrétienne 
et le Service de Liturgie et Sacrements.

Le Seigneur nous invite à la confiance. Il est présent dans nos joies et nos difficultés. Il nous 
relève si nous acceptons de prendre la main qu'Il nous tend.
 
La  journée  de  rentrée  invitera  à  faire  ce  pas  :  à  passer  de  la  désespérance,  la  fatigue,  la 
désillusion à l'Espérance ! 

Quand ?

Mardi 7 septembre 2021 de 9 h 00 à 16 h 30

Où ? Dans une grande salle de votre doyenné. Pour l’Escaut-Sensée, ce sera à Fontaine-Notre-
Dame. La journée prend une forme inédite cette année : les participants sont invités à vivre 
ensemble cette journée dans une grande salle de leur doyenné.

Qui  est  invité  ?  Catéchistes,  accompagnateurs  de catéchumènes,  diacres,  prêtres,  membres 
d’équipe d'animation paroissiale… Toutes les personnes concernées par l'annonce de l'Evangile 
à  tous  les  âges  de  la  vie  :  en  paroisse,  en  mouvement,  en  aumônerie,  en  école…  avec 
des enfants, des collégiens, des jeunes, des adultes ou des familles. 
 

Comment ? Dans votre doyenné :  

Accueil,  rassemblement,  prière,  pique-nique,  partages  et  réflexions  en  groupes  pour  bâtir, 
ensemble et en fonction des réalités de votre terrain, les projets à mettre en place après cette 
année si difficile. 

Projection  en  direct  des  interventions  des  conférenciers  réunis  à  la  Maison  du  Diocèse  
autour de Mgr Dollmann et de l'équipe organisatrice (Merci au service de la communication 
qui assure la retransmission en direct). 

Les doyennés seront invités à envoyer de suite remarques et questions aux intervenants pour 
permettre les échanges.

Le titre de la journée ?
 

Au coeur de la crise, retrouver l'Espérance avec le Christ

Les intervenants ?
 

Jean Caron, philosophe et diacre pour le diocèse de Versailles. 
Père André-Benoît Drappier, doyen du doyenné Escaut et Sensée. 

Mgr Dollmann, archevêque de Cambrai.
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Tour du Saint Cordon 2021 

Tout savoir sur le Saint-Cordon 2021 

https://www.notredamedusaintcordon.fr/saint-cordon-2021.html


Paroisse Saint-Martin 
Rencontre de l’abbé Drappier 

avec tous les acteurs de la paroisse 

Chers amis,
 
C’est la rentrée avec des changements dans l’organisation de notre paroisse. A partir du 
mois de septembre, l’Abbé DRAPPIER sera présent dans la paroisse Saint Martin chaque 
jeudi. 

Pour  que  ce  temps  soit  employé  le  plus  utilement  possible,  il  souhaite  rencontrer  des 
délégués de toutes les équipes qui travaillent dans notre paroisse.

Nous vous proposons de participer à une première réunion qui se tiendra :

Jeudi 16 septembre 2021 
de 14 h 30 à 16 h 30 

Salle Jeanne d’Arc à Bouchain 

Le  but  est  d’organiser  cette  journée  du  jeudi,  de  regarder  comment  y  vivre  messes, 
célébrations, visites, rencontres, travail avec les équipes, etc…
 
Comptant  sur  votre  présence  à  cette  réunion,  nous  vous  souhaitons  une  excellente  fin de 
journée.

____________________________________________________________________________________

Ou en est-on avec le passe-sanitaire ? 
Chers prêtres, diacres, animateurs et animatrices en pastorale, responsable de services et de 
mouvements,
 
En ce  mois  de  septembre,  les  activités  pastorales  reprennent  de  manière  plus  habituelle. 
Certains posent des questions à propos du pass sanitaire.
 
Le décret 2021-699 du 1er juin prescrivant les mesures générales nécessaires à la gestion de 
sortie de crise nous donne, dans sa version applicable au 26 août 2021, quelques précisions :

-Concernant les édifices du culte : La situation est inchangée par rapport à début juillet. 
Le pass sanitaire n’est pas à demander dans les lieux de culte pour les activités cultuelles : 
messes, temps de prière, mariage, obsèques…

-Concernant  les  salles  paroissiales,  ou  autres  établissements  diocésains  ou 
paroissiaux : L’article 47-1 du décret précise les lieux et activités concernés par le contrôle 
du pass sanitaire.  Ce sont les activités culturelles,  sportives,  ludiques ou festives organisées 
dans les ERP (établissements recevant du public).

Les salles paroissiales ou maisons diocésaines sont souvent classées ERP mais leurs activités 
courantes ne sont généralement pas celles énumérées dans le décret. Aussi, lorsque l’activité ne 



relève pas des activités pré-citées, le pass sanitaire n’est pas obligatoire. Par exemple : - une 
réunion de travail dans une salle paroissiale : pas de pass sanitaire - une rencontre festive avec 
ou sans déjeuner : pass sanitaire obligatoire.

Attention,  même si  le  pass  sanitaire  n’est  pas  obligatoire,  les  mesures  barrière  restent  en 
vigueur notamment le port du masque en intérieur.
 

Je vous souhaite une bonne rentrée pastorale,
En communion pour la mission,

 
P. Mathieu Dervaux

Vicaire général pour l’Evangélisation

____________________________________________________________________________________

Rencontre des animateurs de confirmation 
Pour préparer un nouveau parcours de confirmation, les animateurs, et ceux qui voudraient 
accompagner des jeunes, sont invités à se retrouver :

Vendredi 10 septembre 2021 à 20 h 00 
Maison paroissiale de Fontaine-Notre-Dame 



�

Participez à ce grand événement d’Église 

Ce que l'on y vit 

Les ateliers : Des acteurs de terrain vous transmettent des outils pour monter des projets 
missionnaires en paroisse, au travail, en famille, dans l'espace public etc.

Les tables rondes : Des intervenants spécialistes d'un sujet, échangent en profondeur pour 
vous aider à trouver votre vocation missionnaire.

Le village : Des associations, des communautés ou des mouvements chrétiens vous présentent 
leurs initiatives missionnaires pour vous encourager dans vos projets, en susciter de nouveaux, 
ou vous embarquer avec eux !

Prière  et  mission  :  Les  sacrements  (eucharistie,  confession)  et  la  prière  (lectio  divina, 
adoration, louange) sont le fil rouge du weekend et nous envoient en mission : durant tout le 
weekend vous pouvez notamment expérimenter l'évangélisation de rues.

Les plénières : Des temps tous ensemble, pour entrer dans le weekend le vendredi soir, et 
être envoyé à la fin le dimanche après-midi !

En 2021, le Congrès a lieu à Toulouse, La Rochelle, Lille, Lyon, 
Marseille, Strasbourg, Besançon, Rennes et à Orléans, 

Rejoignez l'aventure ! 



Les tarifs d’inscription à Congrès Mission 

Week-end complet adultes (+ 15 ans)  39 € 

Week-end complet solidarité   29 € 

Samedi adultes (+ 15 ans)    25 € 

Dimanche adultes (+ 15 ans)   20 € 

Un repas au restaurant universitaire  9,5 € 

S'inscrire à Congrès-Mission 

Merci d’indiquer à la paroisse votre inscription 
pour l’organisation du covoiturage 

_____________________________________________________

Une méditation de l’évangile du 23e dimanche 
«Jésus... alla en plein territoire de la Décapole. On lui amène un sourd muet, et on le prie de 
passer la main sur lui». Ce passage de l’Évangile de Saint Marc nous raconte la guérison d’un 
sourd muet, une guérison parmi toutes celles que Jésus accomplit sur les chemins de l’Évangile. 

Le nombre des guérisons, dans l’Évangile, nous met en danger, danger d’indifférence, danger de 
ne plus nous étonner à l’écoute de ces récits, de ne plus nous poser de questions.

Car, il y en a des questions à poser à l’écoute de ces récits de guérison. S’agit-ils de faits réels ? 
Jésus a-t-il  bien guéri ces malades ?  Ou avons-nous plutôt à faire à des récits symboliques, 
comme des sortes de paraboles qui voudraient nous faire comprendre autre chose ? Et si Jésus 
guérit,  comment  ?  Est-il  seul  à  pouvoir  guérir  ?  Et  aujourd’hui  existe-t-il  encore  de  telles 
guérisons ? Ou bien ont-elles pris d’autres formes ? La foi peut-elle guérir ? A-t-elle un pouvoir 
thérapeutique ? Quel rapport entre les guérisons de Jésus et la médecine aujourd’hui ?  Les 
guérisons de Jésus ont-elles quelque chose à dire à la médecine aujourd’hui ?

Ces questions sont souvent occultées, car dans une société qui se veut aussi rationnelle que la 
notre, il ne fait pas bon mélanger les domaines : la santé du corps et celle de l’âme, la médecine 
et la religion, et pourtant...

Il nous arrive à tous, sous des formes diverses, de faire le rêve de l’immortalité. Nous voudrions 
vivre très longtemps, en bonne santé. Nous voudrions que toute maladie soit vaincue. Et en 
caressant ce rêve, c’est vers la médecine que nous nous tournons, lui donnant du coup une 
dimension quasi-religieuse. La médecine doit guérir, elle doit réussir ! 

https://www.billetweb.fr/congres-mission-lille&src=agenda


Mais voilà, la mort fait partie de notre chemin de vie, elle en est le terme et nul n’y échappera. 
La médecine nous aide à vivre, à lutter pour une vie meilleure, mais il nous faudra mourir un 
jour, et nous ne pouvons nous voiler la face devant la fin inéluctable de notre existence.

Quand Jésus guérit les malades qui viennent à lui, il ne supprime pas la mort, il guérit. Quand 
dans l’Évangile, nous employons le mot guérir, il veut dire plus que réparer un corps, en ouvrant 
les yeux d’un aveugle ou en faisant marcher un paralytique. Quand Jésus guérit, il sauve et aide 
à vivre, il ouvre un projet d’avenir. «“Effata !”... : “Ouvre-toi.” Ses oreilles s’ouvrirent ; aussitôt sa 
langue se délia, et il parlait correctement.» 

Qui est cet homme que Jésus vient de guérir, quelle est son histoire ? Nous ne le savons pas, 
mais ce qui nous frappe dans la Bible, c’est que toute guérison permet de redonner un sens à la 
vie, un sens qui était souvent perdu. Celui qui est guéri retrouve un sens pour sa vie qui prend 
en compte la  réalité humaine dans toutes ses  dimensions :  corporelle,  psychique,  affective, 
sociale, intellectuelle, spirituelle. 

Il est frappant de comparer les différents textes qui nous ont été lus aujourd’hui, et de voir 
combien  sont  liés  les  maladies  de  l’homme  et  celle  du  monde,  combien  il  n’y  a  pas 
d’indépendance de la maladie qui ferait qu’on soit aveugle ou paralytique, et puis c’est tout, 
sans aucune répercussion sur la place qu’on occupe dans la société. Jésus répare des infirmités 
physiques et s’attache à guérir tous les maux de l’existence humaine. «Le Seigneur fait justice 
aux opprimés, aux affamés il donne le pain, le Seigneur  délie les enchaînés. Le Seigneur ouvre 
les yeux des aveugles, le Seigneur redresse les accablés, le Seigneur aime les justes. Le Seigneur 
protège l’étranger. Il soutient la veuve et l’orphelin. Le Seigneur est ton Dieu pour toujours.»

Il y a-t-il aujourd’hui une santé du corps indépendante de la santé de la vie humaine dans sa 
totalité ? Jésus nous invite, à continuer son oeuvre de guérison. Nous ne vaincrons pas la mort, 
mais il y a tant de choses, tant de maux que nous devons essayer de guérir.

Oui,  aujourd’hui  encore,  la  foi  possède un pouvoir  de guérison.  Ce pouvoir  de guérison se 
manifeste  quand  nous  faisons  de  la  communauté  chrétienne  un  lieu  de  compassion, 
d’accompagnement, de relèvement... pour tous ceux qui souffrent sur cette terre. Oui, la foi 
possède un pouvoir de guérison quand nous sommes capables d’aimer notre prochain, de l’aider 
à grandir et à aller jusqu’au bout de son existence. Oui, la foi possède un pouvoir de guérison 
quand nous vivons cette réconciliation si  essentielle avec Dieu, comme le décrit l’Évangile, 
réconciliation qui contribue à instaurer une meilleure relation à soi même et au monde, une 
réconciliation  qui nous procure la paix et rejaillit sur la santé psychique voire physique.

Des médecins chrétiens écrivaient il y a quelques années dans un texte d’où je vous cite un 
passage : “Les manques de paix, les tensions, l’absence de confiance et de miséricorde... bref les carences de 
l’amour sont les véritables poisons de notre santé... Moins de médicaments et plus de miséricorde... voilà ce 
que nous vous souhaitons pour cette année qui vient. Écrire une lettre importante... faire paisiblement la 
vérité... se réconcilier... pardonner à sa femme, son fils, son frère... prendre du temps pour s’écouter soi même 
et accepter tel ou tel échec... voilà les ordonnances que nous osons faire.»

Oui, Jésus guérissait les malades, pas seulement leur corps mais leur vie toute entière. Oui, 
Jésus nous donne aujourd’hui d’avoir part à ce pouvoir de guérison, d’y avoir part de bien des 
façons différentes. Familles et amis par le temps donnée, l’attention, la compassion, l’amour. 
Médecins et tous les professionnels de la santé, en ne baissant pas les bras, en luttant pour 
repousser sans cesse les limites de leur connaissance, jusqu’à la frontière ultime de la mort. Et 
chacun de nous, en nous donnant de construire ce royaume de Dieu, où vivre en harmonie, 



vivre dans l’amour de ses frères, et vivre dans l’espérance de la rencontre du Seigneur au dernier 
jour, sera le plus beau des dons de Dieu qui nous est donné.

Francois  Rochat,  pasteur  de  l’Église  Réformée  de  France,  longtemps  aumônier  d’hôpital 
écrivait ces mots dans un livre intitulé «la foi qui guérit» : «Le médecin propose de « réparer», au mieux 
de« redevenir comme avant ». Or, après une maladie, on ne se retrouve jamais «comme avant ». Il faudra 
faire face à de nouvelles conditions de vie. L'hôpital correspond à un temps de rupture, de crise. L'aumônier 
propose au contraire, comme l'Evangile, d'accepter de vivre cette rupture qui passe par une sorte de mort 
mais débouche sur une résurrection. A nous, à l'aumônerie, d'accompagner au mieux les malades dans ces 
trois phases qu'ils vivent : réaction et refus, détresse, et enfin re-création. Au fond, chaque fois que Jésus 
rencontre quelqu'un, Il lui propose une vie nouvelle. Guérir, c'est un cheminement de la conscience, de la 
lucidité, de l'harmonie avec les autres, avec mon Dieu, avec moi-même; c'est un rétablissement des relations 
essentielles de mon existence. Si tous les médecins le savaient...» 

Amen.

____________________________________________________________________________________

Messe du 5 septembre 2021 à Metz 
05/09/2021 de 09 h 45 à 10 h 45 

�   
Le Jour du Seigneur débute plus tôt avec une célébration à Metz. Elle sera suivie du 
dernier épisode de la série Les piliers de Notre-Dame. 

09 h 45  Messe 
 
En direct de l’église du Très-Saint-Sacrement à Metz (Moselle)  

En lien avec le terroir local,  la  messe mettra Saint-Fiacre à l’honneur (saint honoré par les 
jardiniers et les maraîchers). Elle sera célébrée avec les maraîchers du quartier de cette paroisse 



qui, chaque premier dimanche de septembre, dans l’église du Très- Saint-Sacrement, garnissent 
l’autel de légumes et de fleurs qui seront ensuite offerts à une œuvre caritative.

Président : P. Bernard Bellanza, curé
Prédicateur : P. Yves Combeau, dominicain

10 h 40  Série Les piliers de Notre-Dame

Pour le  neuvième épisode,  nous allons à  la  rencontre d’Olivier Baumgartner,  dinandier-
ornemaniste. Un métier qui a presque disparu… Pour Olivier Baumgartner, la restauration des 
statues  de  la  flèche  était  une  aubaine  inespérée.  Surtout  quand  on  sait  qu’elles  ont  été 
descendues quelques jours avant l’incendie…L’artisan est en charge de la restauration de ces 
statues de cuivre dans les ateliers de la SOCRA à Périgueux.

________________________________________________________________________________

Messe à la cathédrale pour les hospitaliers 
Mercredi 8 septembre à 15 h 00 

Chers hospitaliers (e), Chers malades, Chers pèlerins,

Au retour de ce pèlerinage de Lourdes pas comme les autres, à cause des conditions sanitaires, 
alors que nombre de personnes malades, d'hospitaliers, de pèlerins n'ont pu y participer, 
Monseigneur Dollmann souhaite vous Inviter à la

messe à la cathédrale le mercredi 8 septembre à 15 h 00 
en la fête de la Nativité de la Vierge Marie. 

Nous  pourrons  ainsi  nous  retrouver  sous  le  regard  de Notre  Dame de  Grace  que  sainte 
Bernadette aimait tant, dans l'espérance de nous retrouver à Lourdes en août 2022.

Pour les personnes a mobilité réduite ou en fauteuil mécanique, l'entrée se fera par la porte St-
Nicolas (à côté du clocher) rue Guillaume du Faye car Il n'y a pas de marches.

Si des hospitaliers (e) peuvent donner un peu d'aide, ils sont les bienvenus pour

- Accueillir. guider, placer les personnes malades, en fauteuil ... (RV à la cathédrale le 08/09 à 
14h15)

- Préparer les emplacements en retirant les chaises et remettre tes chaises en place après. (RV à 
la cathédrale te 08/09 à 13h30)

Afin d'accueillir au mieux chacun, pourrez-vous, svp, sgnaler votre venue ainsi que (pour les 
hospitariers (e) ) votre proposition de service à eboutrouille@wanadoo.fr avant le 5 septembre.

Grand merci d'avance.
Abbé Eric Boutrouille, recteur de la cathédrale

06 03 40 62 72

PS : Chers hospitaliers (e) vous êtes chaleureusement invités a venir en tenue, svp. Merci.

mailto:eboutrouille@wanadoo.fr


Les messes de dimanche et du mois de septembre 

23e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 4 Septembre 2021

11 h 00 Cantin Baptême  2 Fabrice Lemaire

11 h 00 Fontaine-N-D Baptême  4 ABD

18 h 00 Roucourt Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Paillencourt Messe ABD

18 h 00 Masnières Messe Adelin Gacuzuki

18 h 00 Bantouzelle Ass Prière - - -

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecompte

Dimanche 5 Septembre 2021

11 h 00 Arleux Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Bouchain Ass Prière - - -

11 h 00 Fontaine-N-D Messe ABD
Sébastien Kaneza

11 h 00 Gouzeaucourt Messe Éric Boutrouille

11 h 00 Cattenièes Messe Denis Lecompte

12 h 15 Fontaine-N-D Baptême ABD

12 h 15 Gouzeaucourt Baptême 2 Éric Boutrouille

24e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 11 Septembre 2021

11 h 00 Noyelles Baptême ABD

14 h 00 Bugnicourt Baptême Ber Descarpentries

18 h 00 Bugnicourt Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Marquette Messe ABD

18 h 00 Raillencourt Ass Prière - - -

18 h 00 Crévecoeur Crévecoeur Adelin Gacuzuki

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecompte



Dimanche 12 Septembre 2021

11 h 00 Arleux Ass Prière - - -

11 h 00 Bouchain Messe ABD

11 h 00 Fontaine-N-D Messe Sébastien Kaneza

11 h 00 Les Rues des Vignes Messe Adelin Gacuzuki

11 h 00 Niergnies Messe Mathieu Dervaux

12 h 15 Bouchain Baptême 4 ABD

12 h 15 Fontaine-N-D Baptême 1 Sébastien Kaneza

18 h 00 Cambrai Cathédrale Messe ABD

25e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 18 Septembre 2021

11 h 00 Lécluse Baptême 1 Fabrice Lemaire

18 h 00 Fressain Messe Fabrice Lemaire

18 h 00 Bantigny Messe ABD

18 h 00 Haynecourt Ass Prière - - -

18 h 00 Crévecoeur Messe Maxence Leblond

18 h 00 Carnières Messe Denis Lecompte

Dimanche 19 Septembre 2021
Fête de doyenné

11 h 00 Marcoing Messe TOUS

12 h 30 Bouchain Messe À trouver

26e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

Samedi 25 Septembre 2021

11 h 00 Saint-Claire Ass Prière - - -

18 h 00 Villers-au-Tertre Messe + 
Baptême 

Éric Boutrouille

18 h 00 Sancourt Messe ABD

18 h 00 Sailly Messe Sébastien Kaneza

18 h 00 Gonnelieu Messe Jean-Marie Mourra

18 h 00 Carnières Messe Maxence Leblond



 

_____________________________________________________ 

Les prêtres et l’assistante de doyenné à votre écoute 
Nous sommes à votre écoute durant cette période difficile. Si les rencontres ne sont pas 
toujours  conseillées.  Vous  pouvez  nous  appeler.  Nous  vous  répondrons  ou  nous  vous 
rappellerons dans les plus brefs délais. Laissez-nous un message.

Laurence Comble : 06 74 74 91 45 
André Benoît Drappier : 06 76 00 78 10 

Fabrice Lemaire : 06 20 34 54 87 

Bonne nouvelle, la ligne téléphonique de la paroisse Saint-Paul 
est rétablie, grâce à un changement d’opérateur. 

Dimanche 26 Septembre 2021

11 h 00 Arleux Messe Fabrice Lemaire

11 h 00 Bouchain Messe Jean-Marie Mourra

11 h 00 Fontaine-N-D Ass Prière - - -

11 h 00 Les Rues des Vignes Messe Maxence Leblond

11 h 00 Bévillers Messe Denis Lecompte

12 h 15 Arleux Baptême 2 Fabrice Lemaire

12 h 15 Gouzeaucourt Baptême 1 À trouver


